
El alto número de casos que ha 
registrado la Región en los últi-
mos días, superando los 3.000 
contagios diarios, conlleva una 

mayor demanda de test de coro-
navirus y con ello una carga de 
trabajo mayor en los laborato-
rios. Por ello, los resultados están 

tardando más de lo normal y 
desde la autoridad sanitaria se 
informó que se priorizarán los 
antígenos. 

El seremi (s) de Salud, Hugo 
Rojas, aclaró que en ningún 
momento la Región se ha queda-
do sin stock de test. Además, 

añadió que ahora cuentan con 
los de antígeno y que al no reque-
rir laboratorios entregan rápida-
mente el resultado. CIUDAD PÁG.6

Mayores exigencias aportarán a la 
economía de consumidores y al cui-
dado del medio ambiente, pues se 
enmarcan en medidas que aporten a 
la carbono neutralidad.   

Históricamente cuestionado por 
las autoridades comunales de 
Santa Juana, el camino volvió al 
foco de la discusión. Desde Obras 
Públicas dijeron que se realizan 
trabajos de mejoramiento.

Ruta de la Madera 
en la polémica tras 
accidente con 
víctimas fatales

CIUDAD PÁG.5

FOTO: MOP BÍO BÍO

Gabinete regional del 
Gobierno comienza a 
tomar forma con la 
definición de nombres
El Presidente electo, Gabriel Boric, retorna 
el lunes 21 de sus vacaciones y entonces se 
conocerían los nombres de los delegados 
presidenciales, aunque los representantes 
de algunas seremis ya estarían firmes. 
POLÍTICA PÁG.4

Salud prioriza antígenos 
para evitar retraso de PCR

TEST SOLO PARA QUIENES MANIFIESTEN SÍNTOMAS ASOCIADOS A COVID-19 

Autoridad sanitaria dice que test están asegurados, aunque solo en el caso de los sintomáticos.

FOTO: FERNÁNDEZ VIAL

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.10

En un duelo donde mostró un  

pálido rendimiento, el Almirante  

perdió por la cuenta mínima ante  

los piducanos. Sobre el final pudo 

empatar con un cabezazo de Gotti y 

quedó la duda sobre una jugada que 

pudo ser penal a los 95 minutos. 

Fernández Vial no 
pudo con Rangers 
y cayó en su debut 
en la Primera B

Sobre $200.000 al 
año podrá ahorrar 
un automovilista 
por nueva norma

FOTO: MINISTERIO DE ENERGÍA

EDITORIAL: LUCHA CONTRA EL CÁNCER INFANTIL
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

PABLO GAETE VILLEGAS 
Magíster en Arte y Patrimonio UdeC 
Director Regional de Balmaceda Arte Joven 

Arte y seguridad ciudadana. Sin 
duda son conceptos difíciles de rela-
cionar. Son ámbitos, saberes y estra-
tegias que todos reconocemos como 
parte del desarrollo y las políticas pú-
blicas, pero que escasamente se vin-
culan e interactúan. Sí se ha relaciona-
do en algunos programas guberna-
mentales el espacio público con la 
seguridad y la lucha contra la delin-
cuencia. Pero cuando los problemas 
son profundos y complejos la expe-
riencia indica que se requieren medi-
das audaces y creativas. Frente a los al-
tos índices de violencia, el avance del 
narcotráfico y el crimen organizado, 
¿qué podría hacer el arte y la cultura?  

Durante la década de los 90 del si-

En un ámbito más relacionado al 
desarrollo local, durante el primer 
Gobierno de la presidenta Bachelet, el 
entonces Consejo Nacional de la Cul-
tura y las Artes, Cnca, implementó el 
programa “Creando Chile en mi Ba-
rrio”, que con enfoque territorial inter-
vino en 40 barrios históricos y de ca-
rácter patrimonial con el objetivo de  
fortalecer y movilizar las capacida-
des artísticas, culturales, creativas y de 
emprendimiento de esas comunida-
des, a través del  acceso  a  los  bienes  
culturales  de  poblaciones vulnerables 
y  geográficamente distantes, así como 
la elaboración y ejecución de planes  
de  desarrollo  artístico  cultural  ba-
rrial  consensuados con la comunidad. 
Similar a lo ocurrido en Colombia, en 
este programa se vincularon artistas, 
cultores, gestores y dirigentes vecina-
les para instalar capacidades de ges-
tión y programación, fortaleciendo al 
mismo tiempo identidades y memo-
ria barrial.  

Lamentablemente, como suele ocu-
rrir en nuestro país, el gobierno si-
guiente de distinto signo político no lo 
siguió implementando. Estas expe-
riencias son referentes que se podrían 
adaptar y actualizar para enfrentar 
los complejos desafíos del presente.

tuvieron un exitoso resultado. Desde 
la mundialmente conocida obra del 
escultor Fernando Botero hasta los jó-
venes que se suben a los buses que tre-
pan las laderas de la ciudad cantan-
do su realidad, el arte es un elemen-
to de cambio que Medellín usa para 
hacerle frente a la violencia, la po-
breza, las ausencias del estado y las 
desigualdades sociales. Son muchas 
las iniciativas desarrolladas en esta 
ciudad y que pueden ser referentes 
para el mundo de la cultura en nues-
tro país. Conocido es el centro cultu-
ral del barrio de Moravia instalado 
en el espacio que antes ocupaba un 
basural. Y muy significativo lo que 
expresa una de sus líderes “es peque-
ño, (nuestro centro), es lo que alcan-
zan a ver. Lo que es grande es lo que 
hacemos”. Estas palabras describen 
con mucha claridad lo que es hacer 
arte en Medellín para cambiar su rea-
lidad. Escuelas de Hip Hop, Coros ju-
veniles en parroquias, teatro calleje-
ro, festivales de muralismo, bibliote-
cas y muchas otras iniciativas en 
estrecha relación con las comunida-
des y planificadas en conjunto con los 
y las líderes barriales dan cuenta de 
estos notables cambios culturales en 
aquel país. 

glo recién pasado, las principales ciu-
dades de Colombia fueron asoladas 
por la violencia provocada por bandas 
criminales asociadas al narcotráfico. 
Especialmente la ciudad de Medellín 
considerada entonces como la capital 
de la cocaína y la cuna de Pablo Esco-
bar. Tres décadas después, la segunda 
ciudad más poblada de Colombia, es 
considerada una de las más innovado-
ra a nivel mundial. El urbanismo y el 
desarrollo cultural han sido los facto-
res claves para dejar atrás los altos ín-
dices de delincuencia y narcotráfico. 
La recuperación de los espacios públi-
cos para la realización de proyectos ar-
tísticos con fuerte vinculación comu-
nitaria fue el eje de esas acciones que 

Espacio público, 
arte y seguridad 
ciudadana
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El concepto de sostenibilidad sur-
gió en 1987, en un informe de las Na-
ciones Unidas. En estos 35 años la co-
munidad mundial ha llegado a un 
consenso respecto a lo que implica: 
“Garantizar las necesidades presen-
tes sin comprometer a las generacio-
nes futuras”. La pregunta que queda 
es: ¿existe conciencia plena de lo que 
implica lograr el desarrollo sosteni-
ble? Claramente esto no se trata de 
una moda, sino que de una urgencia 
mundial, frente a la crisis ambiental 
y social. 

La sostenibilidad no se reduce a la 
producción limpia, con la menor emi-
sión de contaminantes posibles. 
Quienes crean que sólo se trata de 
eso, quiere decir que no han entendi-
do nada y, lo que es más grave, van di-
rectamente al fracaso. 

Se trata de incorporar en los mode-
los de negocios un equilibrio entre la 
legítima búsqueda de rentabilidad, 
cuidado del medioambiente y res-
ponsabilidad social, entendiendo 
este último concepto en un sentido 
amplio y no en la simple entrega de 
donaciones. 

cumplir con las normas legales en 
materia económica y ambiental, sino 
que lograr el compromiso de todos los 
actores en torno a un proyecto, que 
junto con ser un aporte al desarrollo 
de un país, debe ser capaz de satisfa-
cer los intereses de los inversores y 
respetar a su entorno. 

Para lograr ese equilibrio resulta 
crucial la comunicación, para que 
todos los implicados puedan vincu-
larse, en un proceso sinérgico. Esto, 
que quizás se ve complejo, no es más 
que volver a la esencia del desarrollo 
humano.

Es aquí donde el proceso de vincu-
lación con la comunidad adquiere 
una relevancia crucial para las empre-
sas y también para los Estados. Hoy 
no es posible emprender sin conside-
rar los ecosistemas, que incluyen las 
relaciones humanas. 

En Chile, por lo menos en el discur-
so de las grandes empresas y de las 
asociaciones gremiales, se nota que 
hay mayor conciencia respecto a este 
tema y las compañías han generado 
unidades de vinculación con el medio.  

Sin embargo, se aprecia aún una 
importante brecha, ya que son evi-
dentes los conflictos donde se aprecia 
una lejanía de las empresas y sus pro-
yectos con las comunidades. Por 
ejemplo, en la Región del Biobío los 
conflictos que han provocado la ins-
talación de generadores eólicos para 
la producción de electricidad, pese a 
ser una tecnología amigable con el 
medioambiente. 

En el norte se multiplican los conflic-
tos con empresas mineras, o la perdi-
da de reputación de empresas de ser-
vicio, como las sanitarias y las compa-
ñías que suministran la electricidad. 

En consecuencia, si bien parece 
existir conciencia respecto  a la sos-
tenibilidad y todo lo que implica, que-
da aún mucho por avanzar en esta 
materia a nivel empresarial y tam-
bién en el sector público. 

Debe existir una alineación com-
pleta de todos quienes constituyen 
la organización, porque es claro que 
esta nueva forma de emprender im-
plica también una mayor inversión de 
recursos. Esto es necesario y urgente, 
pero no gratuito, y hay que ser cons-
ciente de aquello. 

Por lo tanto, no se trata sólo de 

Vinculación: volvamos  
a la esencia humana

Pese a que el equipo del futuro 

Mandatario todavía no lo confir-

ma, vecinos de Barrio Yungay ase-

guran que allí mismo estará la fu-

tura residencia presidencial de 

Gabriel Boric: una casa patrimo-

nial que queda a media hora ca-

minando a La Moneda. “Estamos 

muy contentos de poderlos reci-

bir”, dijeron residentes del sector 

a CNN Chile. 

 

 

Alejandra Ojeda 

@Jana_Ojeda 

Vecino presidente Gabriel Boric 

le recomiendo los sándwiches del 

Mardoqueo, las pizzas del Cha-

mas, los pasteles y dulces del Cre-

me Caramel y las marraquetas 

de La Campana. Bienvenido al 

barrio Yungay. 

 

Cristian Leporati 

@cleporati 

No se podrá ir caminando a 

La Moneda, como Alessandri, 

la distancia es mayor... Pero, 

qué buena noticia tener un 

Presidente de región, que vive 

en un barrio - Yungay - y que 

no se aloja en la cota mil de la 

capital. 

 

Gabriela Nazal 

@GabrielaNazal 

Sr Boric lo felicito por su nueva 

casa en Yungay. Pero cómo se le 

ocurre arrendar una con 9 habi-

taciones y no sé cuántos baños. 

Todo eso hay que limpiar y sacu-

dir todos los días. No basta un 

empleado. ¿Todo eso lo pagamos 

nosotros? UD parece le copió a 

los duques de Sussex. 

 

Francisco Ortega 

@efeortega 

Se preocupan de puras tonteras 

respecto de la casona de Boric en 

el barrio Yungay, menos de lo 

más obvio con solo mirarla: en 

esas casa debe haber fantasmas 

y penan pesado. 

 

Jorge Espinoza Cuellar 

@espinozacuellar 

Si el Presidente Boric va a vivir 

en el barrio Yungay, lo más pro-

bable es que vaya a comprar a la 

feria de los domingo.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

D
urante la jornada de ayer se conmemoró el 

“Día Internacional contra el Cáncer Infantil”, 

instancia que busca generar conciencia sobre 

la enfermedad en menores de edad y expre-

sar el apoyo a los niños y adolescentes con cáncer, quie-

nes han sobrevivido y sus familias. 
El cáncer es una de las principales causas de muerte de 

niños y adolescentes en todo el mundo. Según datos de 

la Organización Mundial de la Salud (OMS), quien propi-

ció esta fecha conmemorativa en 2018,  cada año, más de 

280 mil niños, entre 0 y 19 años, son diagnosticados con 

cáncer alrededor del planeta. Según la misma organiza-

ción, en América Latina y el Caribe, se estima que al me-

nos 29 mil niñas, niños y adolescentes menores de 19 años 

resultarán afectados por el cáncer anualmente. De ellos, 

cerca de diez mil fallecerán a causa de esta enfermedad. 

El lema para este 2022 es “Lograr la curación del cán-

cer infantil es posible” #ATravésDeTusManos. 

Y en Chile, particularmente en la Región, también 

hubo llamados en tan simbólica fecha. De hecho, a ni-

vel regional el Registro Nacional del Cáncer Infantil es-

tima una incidencia de 137,8 casos por cada millón de 

habitantes menores de 15 años. 

Entre los síntomas de alerta que deben conducir a con-

sultar a un especialista se encuentran palidez, moreto-

nes o sangrado, dolor general de huesos; bultos o hincha-

Lucha contra el cáncer infantil

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Derecho al deporte:  

 
Señora Directora: 

En el marco de la discusión de la 
Nueva Constitución, miembros de 
la instancia han entregado dos 
propuestas para garantizar el de-
recho al deporte y a la actividad fí-
sica de todas las personas, es decir, 
buscan que cada ciudadano, sin 
importar su edad, sexo o situación 
económica, pueda acceder a la 
práctica deportiva, percibiendo to-
dos los beneficios que esto entrega 
en términos sociales, de salud y de 
desarrollo. 

Es clave que el diálogo de estas 
propuestas esté exento de toda 
motivación política. Para esto se 
deben unir las fuerzas participan-
tes del proceso y llevar este proyec-
to transversal adelante. Como 
startup que forma parte de la co-
munidad deportiva, invitamos a 
los constituyentes a que estudien 
las aristas de estas propuestas, 
lean sobre estadísticas que dan 
cuenta de las ventajas del deporte; 
un país más sano y desarrollado, 
en donde se les entregan oportuni-
dades a jóvenes talentos. 

Estos puntos son recomenda-
ciones para iniciar la discusión en 
torno a la práctica deportiva, que 

sea un derecho fundamental y ga-
rantizado en todos los niveles edu-
cativos, así como también en el 
ámbito de la salud, integración so-
cial y el esparcimiento de la comu-
nidad. 

 
Daniela Baytelman, 

CEO y Cofundadora de 

Easycancha. 

 

Mario Marcel 

  
Señora Directora: 

Una mala: Muchos expertos opi-
nan que la tarea que tendrá el pró-
ximo Ministro de Hacienda, Mario 
Marcel, será muy compleja, suma-
da a la aparición de la funesta in-
flación. 

Una (muy) buena: Pero lo más 
importante, para los chilenos, para 
Chile, es que en el momento que 
Mario Marcel aceptó ser el próxi-
mo Ministro de Hacienda, sabía 
perfectamente “con la chichita que 
se iba curar”, y es nada más y nada 
menos, porque Mario Marcel tiene  
“los dedos para el piano” más que 
suficientes para ejercer el cargo de 
Ministro de Hacienda con toda 
propiedad y, además, nadie podría 
decirle que “otra cosa es con una 
guitarra de 16 cuerdas”. 

Ojo, pestaña y ceja, notar que no 
siempre, desafortunadamente, se 
da lo anterior, en la conformación 
de los gabinetes ministeriales, el 
que “un pastelero se dedique a sus 
pasteles”. 

 
Luis Enrique Soler Milla 

 

Norte sin control 

  
Señora Directora: 

Es una realidad que estos meses 
están siendo críticos para la segu-
ridad pública, y control fronterizo 
de Chile. Un país que está en tran-
sición de gobierno, lo que la reali-
dad y práctica ha demostrado que 
se dejan de lado las labores minis-
teriales, y los funcionarios ya están 
en búsqueda de trabajos en el 
mundo privado. 

Lo anterior quizás deba ser co-
rregido, es decir, un periodo de 
transición menor, para que las au-
toridades entrantes hagan cumplir 
sus funciones constitucionales de 
forma rápida, y con análisis, que es 
lo que demanda los chilenos, prin-
cipalmente en las zonas de Iqui-
que y Antofagasta.  

 
Maximiliano Merino Toledo, 

estudiante de Derecho.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

zón; pérdida de peso inexplicable, fiebre, tos persisten-

te, dificultad respiratoria y sudoración nocturna; además 

de cambios en el ojo, que incluyen pupila blanca, apari-

ción de estrabismo, pérdida visual o hinchazón alrede-

dor de los ojos. 

Otros signos a considerar son el aumento de volumen 

abdominal; dolores de cabeza persistentes o severos, con 

vómitos por las mañanas y empeoramiento a través de 

los días; sangrado frecuente de nariz o encías, además 

de dolor de extremidades e hinchazón sin traumas ni sig-

nos de infección. 

A través de un comunicado el seremi de Salud subrro-

gante en el Biobío, Hugo Rojas, agregó que la “tasa de so-

brevida global de cáncer infantil alcanza un 71,4% a los 

5 años de detectado, clasificando con mayor sobrevida 

los tumores renales, linfomas y tumores de células ger-

minales, por lo que se hace absolutamente indispensa-

ble la detección precoz”. Todos datos e información 

para tener en cuenta.

A nivel regional el Registro 

Nacional del Cáncer Infantil 

estima que 137,8 casos por cada 

millón de habitantes menores de 

15 años es diagnosticado con la 

enfemedad.

¡
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“La pandemia sigue presente entre nosotros y, aunque el proceso de vacunación siga su cur-
so, es necesario mantener las medidas de autocuidado, sobre todo con la disminución de exáme-

nes PCR. Si nos cuidamos todos, contribuiremos a terminar con este negro escenario”.

Juan Aguayo, cantautor

#NosCuidamos

Apruebo Dignidad ya 
tendría definidos 
nombres de seremis 

DELEGADOS PRESIDENCIALES SE CONOCERÍAN EN LOS PRÓXIMOS DÍAS

“No existe certeza. Lo que se sabe 
es que a partir del día (domingo) 20, 
pero pudiera ser el (martes) 22”, 
dijo la presidenta regional RD, Da-
niela Dresdner, al ser consultada 
sobre una fecha estimada para co-
nocer los nombres de los delegados 
presidenciales. 

Y es que, en la última semana de 
vacaciones del Presidente electo, 
Gabriel Boric, los trascendidos en 
torno a nombres se comienzan a 
acentuar. En efecto, el magallánico 
retorna el lunes 21 de su descanso 
y se espera que por aquella fecha se 
conozca quienes serán las y los de-
legados presidenciales y, probable-
mente, las y los delegados provin-
ciales. 

Por estos días también se especu-
la con quienes eventualmente po-
drían asumir algunas secretaría mi-
nisterial. Aunque el coordinador 
regional de la Frvs, Leonardo Gutié-
rrez, enfatizó que los representan-
tes de los ministerios se conoce-
rán después de las delegaciones. 

“Fecha exacta no manejamos”, 
agregó el secretario regional del 
PC, Pablo Cuevas. 

Pero en medio de este hermetis-
mo dirigencial, se sabe que Danie-
la Dresdner y el presidente regional 
del PS, Patricio Fierro, correrían 
con ventaja para asumir la delega-
ción presidencial. Si bien se ha men-
cionado a la consejera regional, Ta-
nia Concha (PC), quienes la apoyan 
no quieren que deje su escaño en el 
Consejo Regional (Core). 

Por lo demás, una de las defini-
ciones del Presidente electo apun-
tan a que los delegados puedan tra-
bajar o, al menos, llevar una buena 
relación con los gobernadores re-
gionales. Concha, por el contrario, 
ha manifestado algunas diferen-
cias con Rodrigo Díaz en medio del 
debate al interior del Core. 

En todo caso, quienes tomarán la 
definición (antes del visto bueno 

El lunes 21 de febrero retorna de sus vacaciones el Presidente 
electo, Gabriel Boric, y con el reinicio de sus labores se espera 
conocer los nombres de quienes asumirán como autoridades 
regionales. En Biobío hay hermetismo.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

de Apruebo Dignidad y el PS. 
No obstante, habrían algunos 

nombres que estarían definidos. 
De hecho, se menciona a algunos 
históricos militantes del PC y tam-
bién cartas independientes.  

Entre los nombres igual figura-
rían ex candidatos al Parlamento, 
como Eduardo Barra y Pablo Blaset. 

Lo que está claro es que ya exis-
ten seremis definidas, entre ellas, 
las que generan mayor visibilidad 
como Obras Públicas, Vivienda, 
Educación, Bienes Nacionales y De-
sarrollo Social. Otra cartera que es-
taría lista es Agricultura, en parti-
cular, por la petición de algunos 
partidos de definir en favor de una 
carta independiente. 

Junto con lo anterior, todo pare-
ce indicar que las delegaciones pro-
vinciales serán para representantes 
políticos con militancia diferente a 
quien asuma como delegado o de-
legada. En ese sentido, se especula 
con la provincia de Arauco para el 
PC y la de Biobío para Convergen-
cia Social. 

Hasta ahora, fuera del abanico de 
Apruebo Dignidad, solo se ha espe-
culado con nombres socialistas y, 
aunque no se descartan represen-
tantes de otras tiendas, estas esta-
rían fuera de la ex Concertación. 

UN TEMA clave para el Presidente 
electo es mantener buenas 

relaciones con los gobernadores 
regionales. 

Otro nombre que suena como 
carta a la delegación es el ex conse-
jero, Hugo Cautivo (PS). 

  
Secretarias ministeriales 

Otro tema que, seguramente, 
dará para largo en los próximos 
días, es la definición en torno a las 
y los secretarios ministeriales. 

Lo anterior, considerando ade-
más un supuesto quiebre en la 
mesa negociadora regional, de la 
que participaban representantes 

del Presidente electo), es el equipo 
político que integran, entre otros, el 
futuro subsecretario del Interior y 
actual diputado del Distrito 21, Ma-
nuel Monsalve (PS). 

Lo anterior, podría generar algu-
na ventaja para Fierro. No obstan-
te, fuentes socialistas, recordaron 
que este último, hombre cercano al 
alcalde de Chiguyante, Antonio Ri-
vas, pertenece al “escalonismo” y el 
futuro subsecretario siempre ha 
sido parte de la disidencia. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

de Apruebo Dignidad figuran 
entre la lista de eventuales 
secretarios ministeriales 
para la Biobío.

Ex candidatos al 
Parlamento

Dos nombres correrían con 
ventaja: Daniela Dresdner y 
Patricio Fierro, timoneles de 
RD y el PS, respectivamente.

Delegación  
en el Biobío

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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TRAS ACCIDENTE EN QUE FALLECIERON CUATRO PERSONAS

FOTO: MOP BÍO BÍO

ró que “los camiones tienen que 
cumplir metas y esas implican que 
tengan que andar con exceso de ve-
locidad para cumplir con la carga 
que les exigen los contratistas y las 
empresas por las que trabajan”. 

Es por ello que subrayó se debe 
tener en cuenta “la realidad y to-
dos estos factores y rediseñar la 
ruta de una vez por todas y una 
tercera pista como hemos venido 
pidiendo majaderamente”. 

 
¿Qué dijo el MOP? 

Desde el Ministerio de Obras 
Públicas Biobío, el seremi subro-

gante, Andrés Esparza, detalló a 
Diario Concepción que ya hay tra-
bajos en la Ruta de la Madera. 

Se trata de trabajos de repara-
ción en dos tramos que une las 
provincias de Concepción con la 
del Biobío y de Malleco. 

“Ambos contratos se encuen-
tran en pleno desarrollo, mien-
tras que el proyecto de rectifica-
ción de curvas, se estima se inicia-
ría a fines de 2023”, proyectó la 
autoridad regional interina. 

Es así como la primera etapa in-
terviene entre los kilómetros 0 al 
21 (sector Mitrinhue), con una in-
versión de $4.000 millones y con-
templa el mejoramiento de calza-
da en toda su extensión, cuyas 
obras superan el 60% de avance. 

En tanto, la segunda interven-
ción, interviene el tramo entre el 
kilómetro 21 al 36, con mejora-
miento de calzadas en toda la ex-
tensión, con un presupuesto de 
$2.900 millones, alcanzando el 
68% de avance en los trabajos. 

“Por ello desde el MOP quere-
mos hacer un llamado a respetar 
la señalización dispuesta en el lu-
gar, como así también las inte-

rrupciones en el tránsito, que si 
bien tienen una afectación en el 
corto plazo, pero durante las 24 
horas mientras duren los con-
tratos, otorgará mayores benefi-
cios a todos los usuarios una vez 
que finalicen las obras”, pidió Es-
parza. 

 
Próxima inversión 

En forma paralela, “ya se en-
cuentra finalizado el estudio de 
ingeniería que permitirá rectificar 
las zonas de curvas con mayor 
tasa de accidentabilidad de la 
ruta, para lo cual se efectuarán in-
versiones por tramo, ya que di-
cha intervención alcanza un 
monto de $30 mil millones”, el 
mandamás transitorio del MOP 
Biobío. 

Cerró diciendo: “Las obras im-
plicarán la rectificación de traza-
do y mejoramiento de intersec-
ciones, además de mejoramiento 
de la seguridad vial en el tramo 
que pasa por la comuna de Santa 
Juana”.
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“Si paseas, respeta el distanciamiento social. Limpia las patas de tu mascota y si vas al veteri-
nario solicita hora individual. Hay que mantener las barreras de protección personal”.

Jorge Figueroa, veterinario

#NosCuidamos

La primera autoridad de Santa Juana, 
Ana Albornoz, solicitó la construcción 
de terceras pistas y eliminación de 
curvas. Desde la cartera de gobierno 
subrayaron que se están invirtiendo 
$6.900 millones y que prontamente se 
inyectarán otros $30.000 millones.

Ruta de la Madera: alcaldesa pide rediseño 
y MOP responde que ya hay obras

La Ruta de la Madera nueva-
mente está en el ojo del escrutinio 
público. Durante el fin de semana 
cuatro personas fallecieron tras 
un accidente de tránsito. 

En ese contexto, la alcaldesa de 
Santa Juana, Ana Albornoz, pidió 
a través de este medio que se in-
tervenga para propiciar un en-
torno seguro y evitar tragedias. 

“Nos parece primordial arre-
glar la Ruta de la Madera, pero de 
forma seria, de una vez por to-
das. Eso significa tener una terce-
ra pista y a la vez el rediseño de las 
curvas”, explicó la primera auto-
ridad comunal. 

Añadió que si bien se sabe, que en 
ocasiones existen “irresponsabili-
dades al volante, que no se está ma-
nejando de acuerdo con las nor-
mas del tránsito, que no se cumplen 
algunas, eso ocurre en todas partes. 
Independiente de eso, en la Ruta de 
la Madera hay más accidentes y 
eso es porque hay alto tránsito de 
reuniones, muchas curvas peligro-
sas y es una ruta muy transitada”. 

Por otro lado, la alcaldesa aseve-

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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USUARIOS ESPERAN POR MÁS DE UNA SEMANA LOS RESULTADOS 

“Parece un chiste, hoy (ayer) cum-
plí ocho días esperando por el resul-
tado de mi PCR  y cuando ya había 
perdido la esperanza (ríe), me aca-
ban de informar que estaba positi-
va. Me explicaron que como partí 
con los síntomas el dos de febrero y 
me hice el PCR el siete en realidad mi 
cuarentena terminaba el ocho de 
febrero. Yo por prevención me que-
dé encerrada hasta el 10 de febrero, 
pedí vacaciones para no tener pro-
blemas en el trabajo”, dijo Carmen 
Gallardo, ejecutiva porteña que de-
nunció a Diario Concepcíón el im-
portante retraso que tiene la entre-
ga de resultados PCR en la zona.  

El caso de Pamela, como prefiere 
identificarse la hija de Gallardo, fue 
distinto porque nunca le entregaron 
su resultado y debió concurrir a tra-
bajar, temiendo contagiar a sus pares. 
“Ahora cuando me llamaron pregun-
té por mi hija y estaba negativa, lo de 
ella era un resfrío, lo mío era Covid-
19”, acotó la ejecutiva que se realizó 
el test el lunes en el SAR San Vicente.  

El alto número de casos que ha re-
gistrado la Región en los últimos días, 
superando los 3.000 contagiados dia-
rios, que conlleva una mayor  deman-
da de test de coronavirus y con ello 
una carga de trabajo que los labora-
torios no son capaces de absorber la 
necesidad de los usuarios y el menor 
número de trazadores estaría inci-
diendo en la entrega de resultados. 

“Si comparamos con septiembre 
ahora hay por lo menos un 30% me-
nos de trazadores. En Crecic de 11 
salas cerraron dos y redujeron per-
sonal, el centro de trazabilidad de la 
Universidad Andrés Bello lo cerra-
ron, lo mismo pasó con las tres sa-
las que había en la Universidad Ca-
tólica”, dijo una enfermera que aún 
trabaja en trazabilidad para la Sere-
mi de Salud, que prefiere identificar-
se como Carol.  

El seremi (s) de Salud, Hugo Ro-
jas, aclaró que en ningún momen-
to la Región se ha quedado sin stock 
de test y que ahora cuentan con los 

Salud migra a los antígenos 
para evitar retraso de PCR
Stock está asegurado, pero centrado en los sintomáticos. Quienes se testeen por 
viajes o preventivamente sin tener signos de Covid-19 deberán hacerlo en la red 
privada. Seremi confía en pronto descenso de la Ómicron.  

de antígeno, que al no requerir labo-
ratorios, entrega rápidamente el re-
sultado.  

De hecho, la jefa de Salud Pública, 
Cecilia Soto, dijo que el aumento 
de casos, que en 81% corresponde a 
la variante Delta y en 19% a la Ómi-
cron, generó que la semana pasada 
se tomaran en la Región 64.666 test 
PCR y 15.346 antígenos, cifras con la 
que se refleja el alza de la demanda 
por los test y recalcó que es impor-
tante que sólo se testeen los sinto-
máticos en los puntos habilitados. 

“El retraso es variable, pero en ge-
neral puede ser de tres a cinco días 

(...) esperamos que disminuya  pron-
to, hemos visto en otros país que el 
alza de casos por Omicrón dura en-
tre seis y ocho semanas hasta llegar 
al pick y después viene un descenso”, 
comentó Soto.   

En tanto, el seremi (s) afirmó quie-
nes deseen testearse por viaje de 
placer o porque quieren asegurarse 
de estar sanos tras sus vacaciones 
deben hacerlo en un centro privado. 

Reforzar a través de Salud Res-
ponde el auto reporte, el llamado a 
los positivos para que realicen ais-
lamiento y le avise a sus contactos 
que son alerta Covid-19, extensión 

de horarios de trazabilidad  de ocho 
horas a 12.   

Además se reconvirtió a los equi-
pos, más de 30 personas trabajan en 
trazabilidad, proceso que ahora es 
más corto, pues no incluye a contac-
tos estrechos, por lo que antes cada 
trazadador podía identificar de sie-
te a ocho contagios diarios y ahora 
puede notificar a más de 80 perso-
nas diarias.  

Para quienes resulten positivos y 
requieran licencia médica deben so-
licitar una hora en el centro asis-
tencial que habitualmente usan y 
solicitar con resultado en mano el 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

permiso que justifica la ausencia la-
boral, documento que antes era en-
tregado por la Seremi de Salud, or-
ganismo que sólo emitirá las de con-
tactos estrechos identificados.  

“Obviamente cuando es un PCR 
nuestro ahí si se emite la licencia y 
cuando hay necesidad se realiza. 
Las personas que terminaron su ais-
lamiento sin licencia tenemos que 
regularizar el caso si es nuestro, o 
que vaya al lugar que se tomó la 
muestra”, explicó Soto.  

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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registró en las últimas 24 
horas la Región con 3.290 
casos nuevos y 13.151 
personas que pueden 
contagiar la enfermedad.

de positividad
40%

casos nuevos de coronavirus 
presentó Concepción, 
seguido de Los Ángeles con 
281 y Talcahuano con 219. 

377
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CONVOCASE A CONCURSO INTERNO
En conformidad a lo dispuesto por la Ley N° 21.308, que concede beneficios al personal de atención 
primaria de salud y, dando cumplimiento a las normas establecidas en el Artículo 4 del Decreto Supremo 
que aprueba reglamento sobre concurso interno, para contratación indefinida; del artículo único de la 
ley nº 21.308. Se llama a Concurso Interno de Antecedentes para proveer la dotación comunal de la 
Administración de Salud Municipal de Concepción por un total de 8.086 horas:

PARA PROVEER LOS CARGOS, conforme se establece en la Ley N° 21.308, su Reglamento y las Leyes 
que le complementan y modifican:
 
REQUISITOS GENERALES: Los señalados en el Art. 13 de la Ley N° 19.378, en relación con el Art. 9 del 
D.S. N° 1.889/95 de Salud.

REQUISITOS ESPECÍFICOS: Los señalados en la Ley N° 21.308, en relación con el D.S. N° 5/21 de 
Salud, según el cargo a que se concursa conforme se indica en las Bases de Concurso.

RETIRO DE BASES: A partir del día 15 de febrero hasta el día 28 de febrero del 2022, desde las 08,30 
horas hasta las 16,30 de lunes a jueves y los viernes desde las 08,30 horas hasta las 15,30 horas.
En la Oficina de Partes de la Dirección de Administración de Salud, ubicada en calle Libertador Bernardo 
O’Higgins N°1256, Concepción. 

RECEPCIÓN DE ANTECEDENTES: A partir del día 01 de marzo hasta el día 14 de marzo del 2022, 
desde las 08,30 horas hasta las 16,30 de lunes a jueves y los viernes desde las 08,30 horas hasta las 15,30 
horas.
En la Oficina de Partes de la Dirección de Administración de Salud, ubicada en calle Libertador Bernardo 
O’Higgins N°1256, Concepción. 

RESOLUCIÓN DE CONCURSO: 20 de mayo de 2022

NOTIFICACION: entre el 19 de abril 2022 y el 21 de abril del 2022

ASUNCIÓN AL CARGO:  29 de abril del 2022. 

Dirección de Administración de Salud 

ALVARO ORTIZ VERA  
ALCALDE 

Santa Juana celebrará Día de la Miel 
con veinte productores del néctar

Considerando el incre-
mento de los contagios por 
Covid-19, la tradicional 
Fiesta de la Miel que reali-
za Santa Juana fue suspen-
dida. Sin embargo, como 
explicó la alcaldesa, Ana Al-
bornoz, se decidió celebrar 
el Día de la Miel con los api-
cultores y quienes comer-
cializan los derivados del 
néctar.  

La jefa comunal invitó a la 
comunidad a asistir a la acti-
vidad que se realizará este 
domingo en la Plaza de Ar-
mas de la comuna desde las 
10 horas y hasta las 20 horas 
con la presencia de veinte ex-
positores locales.  

 El encargado de Fomento 
Productivo, Robinson San-
doval, dijo que “es muy im-
portante reactivar la econo-
mía local, tenemos que dar la 
oportunidad a nuestros api-

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

Tomé inaugura 
la nueva  
plazoleta  
Samuel Muñoz

Felices están los veci-
nos de Tomé tras la entre-
ga de la nueva plazoleta 
Samuel Muñoz. 

Se trata de un espacio 
urbano que fue totalmen-
te reconstruido, abierto 
a la comunidad y disponi-
ble especialmente para 
las familias y visitantes. 

El proyecto, pertene-
ciente a la administración 
alcaldicia anterior, fue fi-
nanciado por el Ministe-
rio del Deporte a través 
del Instituto Nacional de 
Deportes. 

También contó con 
presupuesto municipal, 
gracias a que en el primer 
período de la alcaldesa 
Ivonne Rivas fue posible 
la constitución de la Cor-
poración Municipal de 
Deportes, a través de la 
cual se asignaron los re-
cursos. 

La alcaldese Rivas  hizo 
un llamado “a las fami-
lias, niños, niñas, adultos 
y adultos mayores, para 
que disfruten y cuiden 
este espacio, denuncian-
do a quienes hagan mal 
uso de él o quieran des-
truirlo”.

SE VENDERÁ miel 
por mayor y al detalle. 

Académica 
UdeC 
obtiene 
distinción de 
Marca Chile

MUJER DESTACADA EN CIENCIA

La profesora de 
Ciencias 
Ambientales 
fue reconocida 
en el pasado 
Día 
Internacional 
de las Mujeres y 
las Niñas en 
Ciencia.

La doctora Alejandra Stehr 
Gesche, profesora asociada 
de la Facultad de Ciencias 
Ambientales, fue incluida en 
el selecto grupo de las diez 
científicas chilenas que, a tra-
vés de su trabajo y dedica-
ción, están creando futuro de 
Chile para el mundo. 

En el contexto del Día Inter-
nacional de las Mujeres y las Ni-
ñas en Ciencia, Marca Chile la 
distinguió junto a otras nueve 
mujeres destacadas en ciencia.  

Marca Chile es la institu-
ción que tiene como misión 
promover Chile de manera 
global, generando reconoci-

miento, reputación y prefe-
rencia a partir de sus elemen-
tos positivos y diferenciado-
res, de manera que el mundo 
conozca y prefiera Chile en 
todas sus dimensiones, con-
tribuyendo así a su competi-
tividad y bienestar. 

La línea de investigación de 
la doctora Stehr se centra en 
el estudio de la disponibili-
dad de recursos hídricos ante 
escenarios de cambio climá-
tico y uso del suelo, con énfa-

sis en el estudio del régimen 
hidrológico y balance hídrico 
de las cuencas por medio de 
la utilización de distintas me-
todologías, dependiendo del 
problema a abordar y la dis-
ponibilidad de datos. 

“Llevo casi 20 años investi-
gando en el tema agua, y que 
a una la distingan a nivel na-
cional, sobre todo Marca Chi-
le, es sumamente importante; 
significa que lo que una está 
haciendo no está pasando de-

sapercibido. Cuando se inves-
tiga no solo es importante la 
publicación de papers, sino 
también que lo que se apren-
de pueda ser transmitido ha-
cia la sociedad”, dijo Stehr, 
quien forma parte del comité 
asesor en cambio climático y 
el comité asesor en recursos 
hídricos del Ministerio de 
Ciencia y Tecnología.

FOTO: CARLA ALARCÓN C.

STEHR también asesora al 
ministerio de Ciencia y 

Tecnología.

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl
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cultores, quienes se dedican 
hace años a este rubro”. 

La expositora Juana Sáez 
recalcó que no sólo habrá 
miel, sino también otros sub-
productos como; bálsamos 

labial, shampoo, acondicio-
nador, jabones, propóleos, 
entre otros.  Invitó a vecinos 
y turistas a disfrutar este do-
mingo de la mejor miel de la 
zona.  
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HOSPITAL REGIONAL Y UDEC PARTICIPAN DE INICIATIVA INTERNACIONAL

El cáncer de vesícula biliar es la 
neoplasia maligna más común en el 
tracto biliar, registra entre 80% y 90% 
de los cánceres de las vías biliares a ni-
vel mundial y el sexto lugar en las 
neoplasias gastrointestinales.  

En Chile la incidencia del cáncer de 
vesícula biliar llega a 12.3 casos por cada 
100.000 habitantes en hombres y 27,3 en 
mujeres, constituye la tercera prevalen-
cia en las Américas después de Estados 
Unidos y Brasil, y se arroja el tercer pues-
to en mortalidad en Chile, sólo por de-
bajo del de mama y estómago.  

Es una enfermedad silente que no 
presenta síntomas, por lo que la expec-
tativa de vida no sobrepasa los cinco 
años desde que es identificada, de ahí 
la importancia de un estudio inter-
nacional en el que está participando 
el Hospital Regional y la Universidad 
de Concepción (UdeC)  buscando en-
contrar la fórmula para erradicarlo.  

Producto de la patología que está 
asociada a colelitiasis, obesidad, et-
nia, inflamación crónica, presencia 
de agentes infecciosos como helico-
bacter pylori y salmonella e historia 
familiar de cáncer, entre otras, el Hos-
pital Regional ha realizado casi 4.000 
cirugías de vesícula desde 2018.  

Loreto Spencer, médico a cargo del 

Investigación busca 
fórmula para erradicar 
cáncer de vesícula biliar

estudio en el Guillermo Grant Bena-
vente, detalló que entre 2018 y 2019 
realizaron cerca de 1.600 cirugías de 
vesícula, luego fueron aproximada-
mente 1.000 y, según los registros del 
año pasado, subieron a 1.350, revelan-
do  la alta recurrencia de la patología 
en la Región.  

La investigación europeo-latino-
americana liderada por la  Universi-
dad de Hildelberg de Alemania y  pa-
trocinada la Unión Europea (UE) tie-
ne como fin erradicar el cáncer de 
vesícula biliar.  Alemania, Noruega, 
Reino Unido, Francia, Argentina, Bo-
livia, Perú y Chile son los países par-
ticipantes debido a sus altas tasas.  

El doctor Justo Lorenzo Bermejo 
perteneciente a la Facultad de Medi-
cina de la Universidad Alemana, via-
jó a Concepción para reunirse con el 
director (s)  del Regional, Boris Opor-
tus, el equipo de cirugía comprome-
tido en el proyecto y referentes de la 

unidad de Investigación y del Comi-
té Ético científico del Servicio de Sa-
lud, para  conocer cómo está funcio-
nando el proyecto en la zona y gene-
rar las mejoras necesarias. 

“Nuestro objetivo es erradicar el 
ca de vesícula biliar, enfermedad muy 
agresiva de muy mal pronóstico, que 
se puede prevenir”, dijo Berdejo. Ex-
plicó que la tarea de reclutar pacien-
tes para la investigación se está rea-
lizando en las regiones con las tasas 
de incidencia y mortalidad más altas 
del mundo, como es el caso de Chile. 

El proyecto involucra seis años, 
cuatro para integrar a más de  15.000  
pacientes “que se sometan a los estu-
dios y aporten sus muestras. Dos  
años para investigación pura, análi-
sis de datos, modelización estadísti-
ca, transferencia a lo que es salud pú-
blica, hasta integrar estos resultados 
a los programas de prevención de 
cada país”, agregó  Bermejo. 

FOTO: CONTEXTO

El estudio europeo - latinoamericano pretende identificar  
factores genéticos o ambientales que generen la enfermedad. 
Casi 4.000 cirugías de vesícula a realizado el hospital local 
desde 2018.  

La doctora Spencer, especialista 
del Regional y docente de la Univer-
sidad de Concepción está a cargo del 
proyecto. Representando a ambas 
entidades, explicó que ante la sospe-
cha clínica se realiza al paciente un es-
tudio  imagenológico (sea ecografía, 
tomografía computada o resonan-
cia magnética) se identificó una masa 
vesicular. 

La facultativo, que trabaja con sus 
pares Fabrizio Moisan y Juan Alvara-
do en el estudio, explicó que la sospe-
cha clínica puede, en algunos casos, 
ira acompañada de síntomas y signos 
como: ictericia (escleras o piel), dolor 
en hipocondrio derecho, masa vesicu-
lar palpable o compromiso de estado 
general (anorexia, astenia y baja de 
peso). También podría ser acompaña-
da de alteración de pruebas de labo-
ratorio como marcadores tumorales 
y alteraciones leves de pruebas hepá-
ticas ( fosfatasa alcalina y gamagluta-
miltransferasa)”, aseguró Spencer. 

A largo plazo los alcances que ten-
dría el estudio en la Región, según la 
doctora del Regional y docente de la 
Universidad de Concepción,  sería 
detectar la enfermedad en futuras 
generaciones y evitar la agresividad 
de ésta.  

Dependiendo de cada fase, explicó 
Spencer, se irán  identificando  facto-
res de riesgo ambientales y genéticos, 
junto con biomarcadores de cáncer 
de vesícula biliar temprano y firmas 
moleculares guiará el desarrollo de 
nuevas estrategias para la preven-
ción y tratamiento de la neoplasia. 

El doctor Bermejo afirmó que la 
mitad de las muestras que se tomen 
en el país durante el estudio queda-
rán en el territorio nacional, consti-
tuyendo un material de gran impor-
tancia del que podría hacer uso el 
Ministerio de Salud para realizar po-
líticas que permitan manejar en nú-
meros bajos la prevalencia. 

María Isabel Díaz, enfermera del 
Hospital Regional y del estudio de in-
vestigación Eulat, afirmó que los pa-
cientes han aceptado participar en el 
estudio, “encuentran que es una buena 
instancia para poder detectar la enfer-
medad en futuras generaciones (...) te-
nemos participación, tanto de pacien-
tes hospitalizados como de aquellos 
que están operados desde 2020 y que 
se mantienen en sus domicilios”.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Regional están participando 
del estudio que busca 
conseguir al menos 15.000 
enfermos en cuatro países.

pacientes del 
175
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Empresas ya han dejado de exportar y 
concentración en 5 navieras haría 
más complejo el escenario. Sector 

agrícola advierte probable 
desabastecimiento 

de trigo y avena. 

“Decidí adoptar una actitud consciente y responsable sobre el cuidado de mi familia, compa-
ñeros de trabajo y personas de mi entorno, siendo esto una forma eficaz para la contención y con-

trol de la pandemia”.

Felipe Pereda, gerente procesos y soporte operacional

#NosCuidamos

 Pese a que el INE informó cifras de 
crecimiento en las exportaciones re-
gionales durante enero de este año, 
actores del sector acusan impactos 
por alzas en precio de los fletes ma-
rítimos que desde el 2019 llegarían a 
más del 600%, según estimaciones.  

Alfredo Meneses, gerente general 
de la Asociación de Exportadores de 
Manufacturas, Asexma Biobío, re-
salta que “en cuanto a las pymes ex-
portadoras se ha generado un efec-
to concreto de disminución de em-
presas ya que muchas están dejando 
de exportar a raíz del aumento des-
mesurado en el precio de los fletes 
marítimos donde se pasó de pagar 
USD$ 1. 500 a USD$ 14.500, cuyo va-
lor es insufrible donde el efecto neto 
en empresas de menor tamaño es 
muy, muy grande”.  

Meneses añade que se trata de una 
situación que está mermando la ca-
pacidad exportadora del país y la Re-
gión donde hay que esperar que las 

aumento de los precios de fertilizan-
tes y otros insumos importados, lo 
cual está significando de que a pesar 
del incremento de valor de la mayo-
ría de los productos agrícolas, algu-
nos cultivos, como lo es por ejemplo 
el trigo, en muchos casos quedarán 
fuera de competencia, significando 
esto un riesgo relevante de abasteci-
miento particularmente de este vital 
cereal, para la próxima temporada.  

“Específicamente durante la ac-
tual temporada de cosecha, el culti-
vo más afectado por esta escasez y 
alto precio de fletes marítimos, es la 
avena. Su precio se derrumbó res-
pecto a los valores del año pasado, 
precisamente por estas causales. Es 
además prácticamente imposible 
pretender almacenarlo para ser ven-
dido más adelante, ya que la capaci-
dad instalada para esos volúmenes, 
es muy limitada”, alerta el dirigente 
gremial.

como positivo generar una estrategia 
de compra que contemple los tiem-
pos de producción de los proveedo-
res, aprovechar las fluctuaciones de 
divisas y por sobre todo, desarrollar 
un plan de transporte intermodal 
que no sacrifique la disposición de 
stock, en parte, comprar lotes que op-
timicen la utilización del transporte 
en el caso de las cargas apilables.  

 
Exportaciones Agrícolas  

José Miguel Stegmeier, presidente 
de la Sociedad Agrícola de Biobío, So-
cabio y socio del CAS (Corporación 
Agrícola del Sur), sostiene que los 
incrementos en el costo de transpor-
te son muy considerables, incluso 
más que triplicando en algunos casos 
su valor dependiendo del destino y la 
premura para llegar a él, que es pre-
cisamente el caso de la fruta y otros 
alimentos.  

Stegmeier advierte también que 
esta escasez de navíos y el exponen-
cial incremento del valor de los fletes, 
ha contribuido notablemente en el 

nuevas autoridades que formarán el 
Gobierno tomen cartas en el asunto.  

Del mismo modo, el gerente gene-
ral señala que los fletes marítimos 
en general están generando un im-
pacto no solo a las pymes, sino que 
todo el sector exportador lo que in-
volucra que las asimetrías económi-
cas son más notables dado que los 
grandes conglomerados poseen ni-
veles de negociación muy distintos 
a los pequeños.  

En tanto, German Alarcón, jefe de 
operaciones comerciales de Logis-
tec, una empresa orientada a la inter-
nacionalización y logística en gene-
ral, indica que “el flete marítimo en 
una ruta estándar con trasvasije en 
Busan (Corea), procedente de un 
puerto de alto tráfico Chino con des-
tino Valparaíso o San Antonio, ha 
sufrido alzas de hasta un 600% des-
de el año 2019, que como efecto ca-
dena ha hecho inicio de una corrien-
te inflacionaria en los precios base de 
negociación”.  

Alarcón aporta además que hoy 

Maersk y MSC poseen aproximada-
mente el 35% del manejo de las tari-
fas mundiales de estos precios, las 
navieras chinas el 30%, es decir, “más 
de la mitad de las tarifas de mercado 
son controladas por 5 grandes navie-
ras lo cual deja pocas opciones”.  

 
¿Cómo navegar en estas  

condiciones?  

De acuerdo con el jefe de operacio-
nes comerciales de Logistec una ma-
nera de mitigar los impactos de esta 
importante alza en el precio de los 
fletes es interiorizarse en los proce-
sos del ciclo de demanda por em-
barques anuales, donde las festivida-
des chinas son capaces de “mover la 
aguja” del tarifario mundial. De he-
cho recuerda que en febrero hay una 
disminución de 4.000 USD en la ta-
rifa. También sugiere considerar las 
externalidades mundiales que no 
solo se vinculan a la pandemia como 
los eventos vividos en el Canal de 
Suez en marzo del 2021.   

Además de lo anterior, plantea 

ACTORES DEL RUBRO, ADEMÁS, DEBEN ESPERAR QUE ASUMAN LAS NUEVAS AUTORIDADES 

Alza en más de 600% en precio del flete 
marítimo complica a pymes exportadoras  

Edgardo Mora Cerda  
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Sobre $200.000 al año podrá ahorrar 
un automovilista por nueva norma

MINISTERIO DE ENERGÍA INFORMÓ CAMBIOS EN EL ESTÁNDAR QUE SE EXIGE A IMPORTADORES A PARTIR DE 2024

El Ministerio de Energía publicó 
en el Diario Oficial el “Estándar mí-
nimo de eficiencia energética para 
vehículos motorizados livianos”, 
que comenzará a regir en forma 
gradual desde el año 2024, y que 
mejora en un 45% la eficiencia ener-
gética de este parque, permitiendo 
ahorros a los consumidores por so-
bre los $200.000 anuales y con cla-
ros beneficios medio ambientales. 

Efectivamente, el ministerio in-
formó que e exigirá como mínimo 
un rendimiento promedio del par-
que de 18,8 km/lge (litro de gasoli-
na equivalente), para los años 2024 
a 2026, 22,8 km/lge para los años 
2027 a 2029, y 28,9 km/lge para el 
año 2030 en adelante. 

“La aplicación de este estándar 
aportará directamente en nues-
tra lucha contra el cambio climá-
tico, contribuyendo a alcanzar 
nuestra carbono neutralidad y a 
transitar aceleradamente hacia la 
electromovilidad en Chile”, des-
tacó el subsecretario de Energía 
Francisco López. 

Agregando que “al aplicarse este 
estándar estimamos que se alcanza-
rían reducciones acumuladas de 
7,93 MM ton CO2e al 2030. Esto sig-
nifica que con esta medida se apor-
tará con casi un 12% a las acciones 
de mitigación necesarias al 2030 
camino a la carbono neutralidad”, 
agregó el subsecretario López. 

Se trata de 
mayores 
exigencias que 
aportarán tanto a 
la economía de 
consumidores y al 
cuidado del medio 
ambiente y se 
enmarca dentro de 
medidas que 
aporten a la 
carbono 
neutralidad.

FOTO: MINISTERIO DE ENERGÍA

las emisiones de dióxido de carbo-
no CO2, donde también han coloca-
do fechas para dejar de producir 
vehículos con motores Diesel y pri-
vilegiando la electromovilidad, 
vehículos híbridos o con pila de hi-
drógeno.  

“Es relevante lo que hace nuestro 
país en relación con la eficiencia 
energética, siendo un país tan pe-
queño frente a otros de la región, 
donde sus políticas no consideran 
estos aspectos relevantes del calen-
tamiento de nuestro planeta o no 
han ido a la velocidad esperada, de-
bido al dióxido de carbono y de los 
efectos que esto trae, como la sequía 
que nos afecta por más de 10 años”. 

El ministerio informó que los res-
ponsables del cumplimiento serán 
los importadores o representantes 
para cada marca de vehículos.

hoy ya circulan en otras latitudes. 
Por su parte, el seremi de En, er-

gía del Biobío, Christian Coddou 
explicó que, en términos concre-
tos, “con esta medida se estima que 
los consumidores podrían ahorrar 
en promedio alrededor de $208.288 
por año debido al menor consumo 
de combustible, por la mejor efi-
ciencia de los autos. Por lo tanto, se 
concluye que los beneficios netos 
para el consumidor serán positivos 
tanto en lo económico, así como 
también en su contribución al me-
dio ambiente”. 

Consultado por este medio, el di-
rector de Carreras del Área Mecáni-
ca de Inacap Concepción-Talcahua-
no, Héctor del Pino, éste comentó 
que las normas que se exigirán se 
asemejan a las de países como Es-
tados Unidos, Europa y Japón, don-
de además están las fábricas auto-
motrices que desarrollan las tec-
nologías para disminuir al máximo 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ESTA medida se une a 
otras para lograr la meta 

de contar con el 100% del 
transporte público 

eléctrico al 2040”.

Desafíos en materia de fiscalización

El director de Carreras del Área 
Mecánica de Inacap, Héctor del Pino, 
destacó que un aspecto importante 
que se debe analizar muy bien en la 
ley N° 21.305 artículo séptimo tran-
sitorio, sobre la Eficiencia Energética. 

En éste, se especifica sanciones 
por la Superintendencia de Electri-
cidad y Combustibles, por el incum-
plimiento del estándar de eficiencia 

energética, o también señala des-
cuentos por el sobrecumplimiento 
en la eficiencia energética de los 
vehículos. 

“Esto quiere decir que deberá 
existir un mecanismo que permita 
evaluar este tema, lo que no se espe-
cifica en el documento publicado 
por el ministerio de Energía”, pun-
tualizó del Pino.

Este estándar es catalogado 
como “muy ambicioso”, ya que al 
aumentar en casi el 45% la eficien-
cia energética en los vehículos nue-
vos, acerca a Chile a los estándares 
exigidos en Europa, Estados Uni-
dos y Japón, incentivando así a gran-
des importadores de vehículos a 
traer a Chile los modelos más efi-
cientes de sus marcas de autos, que 
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Arrancó el pago del Aporte 
Familiar Permanente

CONOCIDO COMO “BONO MARZO”

 Con un monto de $52.710 por carga familiar el aporte busca beneficiar a más de  un 
millón 600 mil familias. Todas las consultas se pueden realizar en www.aportefamiliar.cl.

El 15 de febrero comenzó pago del 
Aporte Familiar Permanente 2022, 
más conocido como “Bono Marzo”, al 
primer grupo de beneficiarios y bene-
ficiarias. Estas familias correspon-
den a personas que reciben benefi-
cios del Subsidio Familiar, Chile Soli-
dario o por el Subsistema de 
Seguridades y Oportunidades (Ingre-
so Ético Familiar), través del IPS. 

Esta primera nómina la integran 
más de 453 mil familias, las cuales re-
cibirán el Aporte Familiar Permanen-
te entre el 15 y el 28 de febrero, de ma-
nera automática, junto a sus pagos 
habituales de beneficios que cobran 
en el IPS. Estas personas pueden con-
firmar el derecho al bono en el sitio 
www.aportefamiliar.cl. 

“El Estado desembolsará más de 
163 mil millones de pesos en la entre-
ga de este beneficio, el cual busca ali-
viar el impacto que tienen en el pre-
supuesto de las familias de menores 
ingresos los gastos que deben enfren-
tar durante el mes de marzo, permi-
tiéndoles planificarlos con anticipa-
ción”, señaló el ministro del Trabajo 
y Previsión Social, Patricio Melero. 

Así, por ejemplo, una familia en 
donde la madre está al cuidado de sus 
cuatro hijos y recibe el Subsidio Fami-
liar, recibirá $263.550 por concepto de 

Aporte Familiar Permanente, en don-
de se pagan $52.710 por ella y por 
cada uno de sus hijos. 

El monto del Aporte Familiar Per-
manente para este año es de $52.710 
por carga familiar o familia, según el 
tipo de beneficiario. 

De esta forma, y con la publica-
ción de las tres primeras nóminas de 
personas beneficiarias -cuyas fechas 
son 15 de febrero, 1 de marzo y 15 de 
marzo-, se estima que este beneficio 
llegará inicialmente a más de 1 millón 
579 mil familias, las que en conjunto 
recibirán más de 3 millones de apor-
tes familiares. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

453 MIL FAMILIAS 
integran la primera 

nómina del beneficio. 

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Recibió una distinción por su aporte a la cultura de los pueblos originarios, la 
educación y los derechos humanos. Por otra parte, más de 100 cortos de las seis 
categorías están disponibles de forma gratuita en la web del evento. 

“Aún veo circular a personas mayores, y de todas las edades, sin ningún tipo de protección. 
Hay que protegerse y cuidarnos entre todos. Sólo nosotros podemos detener el coronavirus, 

nadie más”. 

 Damián Alcázar, actor

#NosCuidamos

Elisa Loncón recibe homenaje 
en Festival de Cine de Lebu

CONTINÚA LA ACTIVIDAD DE LA EDICIÓN 22 DEL CERTAMEN

Dentro de la programación de la 
edición 22 del Festival Internacional 
de Cine de Lebu (CineLebu), sin du-
das, uno de los momentos más emo-
tivos se vivió el pasado domingo, 
cuando se realizó un homenaje a 
Elisa Loncón Antileo, ex presiden-
ta de la Convención Constitucio-
nal, en el sector Bocalebu. 

Se trata de la primera vez que la 
académica visita tierras lebulenses, 
donde estuvo en  la Caverna Bena-
vides y compartió con representan-
tes de comunidades de la zona. La 
constituyente, que en el 2021 fue 
elegida entre las 25 mujeres más in-
fluyentes del planeta por The Fi-
nancial Times, expresó su descon-
tento ante quienes han generado 
una campaña del rechazo en contra 
de la convención. “Estamos con mu-
cho trabajo de lunes a lunes, y por 
eso todavía no hemos hablado de 
una campaña del apruebo; pero en 
la calle la gente se acerca y agrade-
ce, lo cual no aparece en Twitter ni 
en redes sociales”, comentó. 

El reconocimiento que se le entre-
gó fue por su invaluable aporte a la 
visibilización intercultural del pue-
blo nación mapuche, a la educa-
ción y los derechos humanos”. Clau-
dia Pino, directora de CineLebu, se-
ñaló que “con enorme placer y 
emoción, y sobre todo como mujer, 
tengo el honor de entregar esta dis-
tinción. Los pueblos originarios, y el 
mapuche en particular, son la esen-
cia de nuestra tierra, que por suer-
te hemos heredado aquí en el sur, y 
por eso en CineLebu tenemos espa-
cio de rescate y visibilización de los 
mismos”. 

 
A disposición de todos 

Como está versión se está llevan-
do a cabo en formato híbrido, en el 
sitio oficial del certamen (www.ci-
nelebu.cl) es posible encontrar más 
de un centenar de cortometrajes 
de todo el mundo, que son parte de 
las seis categorías que tiene este 
año la cita cinematográfica: Ani-
mación Internacional, Ficción In-
ternacional, Documental Interna-
cional, Ficción Nacional, Documen-
tal Regional y Videoclip. 

“Good night Mr Ted” de Nicolás 
Sole Allignani (España), “Ah les cro-
codiles…” de Agathe Sénéchal (Fran-
cia) y “Yallah!” de Nayla Nassar  
(Francia) son algunos de los traba-
jos que pueden encontrarse en Ani-
mación Internacional. En Ficción 
Internacional están participando, 
entre otros, “Historieta Amarga” de 
Leopoldo Muñoz (Chile), “Cloro” de 
Alessandro Stelmasiov (Italia) y 

“Madres” de Daniel León Lacave 
(España). 

“The face of the city” de Farhad 
Pakdel (Canadá), “Igor” de Néstor 
Cantillana (Chile) y “Principio y fi-
nal” de José Zamarreño (España) 
son parte de los trabajos que se pue-
den ver en Documental Internacio-
nal, mientras en Ficción Nacional 
compiten “Mis vecinas trágicas,” de 
Patricia Michele Cabrera, y “La 
Vuelta” de Víctor De los Dolores. 

“Pasacalle” de Luis Cáceres y “La 
memoria viva” de Valentina Durán 
son dos de las obras que están en 
Documental Nacional, y en Video-
clip es posible ver, entre otros, a 
“Dama Estela” de Felipe Ramírez y 
“Fisura” de María José Ayarza.

FOTO: CINELEBU

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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CLAUDIA PINO, 

DIRECTORA DE CineLebu, 
en el momento en que se 
hizo el reconocimiento a 

Elisa Loncón. 

“AL SIT”, DE SUDÁN, es parte de la 
categoría de Ficción Internacional. 
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Hay mucha expectativa por 
este Vial que dejó la vara alta el 
año pasado y se reforzó de bue-
na manera. Pero el debut no era 
fácil y Rangers, uno de los can-
didatos, lo derrotó 1-0 en Collao 
y con justicia. El local se conec-
tó muy poco de mediocampo 
hacia arriba y solo amenazó con 
centros al área. La carrera por el 
ascenso viene durísima. 

Sorprendió que no estuvie-
ran Gamonal y Solano, también 
“Pollo” Hernández de lateral. 
Pero Vial fue el que tuvo la pelo-
ta gran parte del encuentro, 
aunque sin que sus atacantes 
se conectaran. Gotti peleando 
todas, pero Harbottle no anda-
ba con la chispa habitual. Delga-
do intentaba sin éxito por la 
banda y no había cómo llegar al 
arco de Jiménez. 

El portero evitó el gol de Lo-
yola tras buen cabezazo y Meli-
vilú marcó a los 66’ tras gran 
habilitación de Juan Gutiérrez, 
cambio clave para desequili-
brar el juego. Fabián Espinoza 
se instaló en una orilla sin tras-
cender y solo un testazo de Go-
tti al final pudo significar el em-
pate. Pero Vial no lo merecía 
demasiado, ayer se vio lejos del 
equipo que encantó el 2021.

Borraron a Vial: habrá 
que seguir esperando

FELIPE CORNEJO REPITIÓ LA GRACIA EN COLLAO

Paulo Inostroza 
paulo.inostrozadiarioconcepcion.cl

Recién había sacado Jiménez un cabezazo al córner y Vial se 
iba con todo arriba, especialmente metiendo 

centros. Fabián Espinoza toma la pelota por 
la derecha y mete un centro que pilla la 

mano arriba de Sepúlveda, jugador que 
tenía tarjeta amarilla. ¿Penal? Los jugadores 

locales intentaron un tibio reclamo 
ante la duda y el juez Rafael Troncoco 
tuvo que consultar a sus ayudantes 
si había sido dentro o afuera. La 
repetición de la transmisión telvisiva 

no aclara totalmente, pero parece más 
afuera que adentro. Se sancionó  tiro libre.

POLÉMICA

Deportes

GOLES

G. Merino 
O. Hernández 
J. Carrasco 
B. Vidal 
F. Ponce 
F. Loyola 
A. Sanhueza 
E. Espinoza 
K. Delgado 
G. Gotti 
K. Harbottle

RANGERS

FORMACIONES

S. Ortiz

DT

(46’) Garrido x 
Carrasco 
(46’) F. Espinoza x 
Delgado 
(78’) Zúñiga x 
Harbottle

Hernández, Ponce

A.F. VIAL

0

M. Jiménez 
C. Díaz 
S. Felipe 
G. Sarria 
F. Sepúlveda 
F. Illanes 
I. Caroca 
A. Delgado 
C. Melivilu 
N. Rivera 
C. López

F. Cornejo

DT

(60’) Gutiérrez x 
Delgado 
(76’) Lanaro x López 
(84’) Abalos x Rivera 
(84’) Iturra x 
Sepúlveda

Melivilú, Illanes, 
Sepúlveda

(66’) Melivilu

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Público: No hubo 
Árbitro: Rafael Troncoso

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo. No hubo.

TARJETAS ROJAS

1

Cierto es que la figura del encuentro 
corresponde a Jiménez, Gutiérrez o 
Melivilú, de la visita, pero si hay 
que destacar algún elemento 
del dueño de casa ese sería 
Felipe Loyola, que se comió 
el mediocampo en el primer 
tiempo, realizó buenos cruces 
cubriendo las espaldas de sus 
compañeros y entregó 
siempre bien. Como si fuera 
poco, tuvo una de las pocas 
ocasiones claras para marcar, 
atreviéndose a pisar el área rival. 
¿Otros que cumplieron? Fernando 
Ponce y Benjamín Vidal tuvieron un 

buen debut.

LA FIGURA

el encuentro 
tiérrez o 

si hay 
nto 
ía 

s 
ar, 
ival. 
nando o
vieron uun 
ut.

Lo hizo de nuevo. Felipe Cornejo había ganado con Puerto 
Montt el año pasado en Collao y esta vez repitió con Rangers. 
El técnico que logró un ascenso con Vial parece que tiene 
medido a su ex equipo y, con un rico plantel, supo también 
mover las buenas variantes que tenía en el banco. “Villano”, 

porque fue clave  para borrar el fútbol de Vial, que se vio muy poco sobre 
el Ester Roa. A la salida, declaró que “cambiamos de equipo, pero el libreto 
es el mismo, de entregarse siempre, con muchos jugadores que me han 
acompañado en otros clubes y sé que transmiten lo que uno quiere, un equipo 
intenso”.

EL VILLANO
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contacto@diarioconcepcion.cl
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“Debemos cuidar lo mucho que nos costó volver a tener el público en las tribunas y no volver 
a lo de antes. Para eso hay que respetar los protocolos y todas las recomendaciones y cuidados 

que todos ya conocemos”.

Héctor Almandoz, técnico Copiapó

#NosCuidamos

Aurinegros 
crearon escasas 
llegadas al arco 
rival y perdieron 
en una de las 
pocas de su rival. 
Cinco elementos 
nuevos en el 
once titular, pero 
no se vio el fútbol 
del 2021.

En un partido de escasas llegadas por parte de Vial, la mejor estuvo 
en la cabeza del buen Felipe Loyola, arremetiendo tras centro 
con pierna derecha de Kevin Harbottle. Ahí aparecieron las 
manos salvadoras de Miguel Jiménez para sacar la pelota a un 
costado. 
La “Maquinita” fue dominador de la pelota en el primer tiempo, 

pero sin profundidad y en la segunda fracción tuvo sus mejores 
chances buscando en el juego aéreo.  

No sería la única de Jiménez, porque en el 93’ mandó al 
córrner una peinada hacia 
atrás de Gotti. El ex 
portero vialino fue 
fundamental.

MOMENTO CLAVE

54”
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Tuvo el representativo del 
Club Manquimávida, luego 
que tres de sus cuatro 
pesistas sumaran podios.

De efectividad
75%

Sin sumar podios, Sandro 
Ormeño (81 kilos Juvenil) y  
César Fernández (73 kilos 
adultos), cumplieron.

Curanilahue tuvo 
otras figuras

BRANDON MORALES se mantiene 
como el N° 1 de Chile en 109 kilos. 

REGIÓN BRILLÓ EN EL CAMPEONATO NACIONAL DE HALTEROFILIA 

No hay caso. Ya sea en el norte o en 
el sur, con calor o frío, ningún esce-
nario le queda grande a los pesistas 
de Biobío, quienes cada vez que   pue-
den se encargan de dejar en claro 
todo su nivel. 

Esta vez el marco fue el Campeo-
nato Nacional de Levantamiento de 
Pesas Juvenil y Adulto, llevado a cabo 
en el Centro de Entrenamiento Olím-
pico (CEO) de Santiago. Ahí, y fren-
te a los mejores exponentes del país, 
el representativo regional supo des-
plegar todo su talento para consti-
tuirse en gran protagonista, con po-
dios y títulos en  todas las categorías 
en competencia. 

Fue el caso de los exponentes del 
Club Manquimávida de Chiguayan-
te, que se colgaron medallas en dife-
rentes pruebas. El más destacado fue 
el seleccionado chileno, Sergio Ca-
res,  quien se erigió campeón nacio-
nal Juvenil y Adulto en la división de 
los 67 kilos de peso corporal, levan-
tando una notable secuencia de 120 
kilos de Arranque y 140 kilos de En-
vión, ganado holgadamente. 

Otro que tuvo una actuación des-
tacada fue su hermano, Sebastián  
Cares, quien en su primer año juvenil 
obtuvo el tercer lugar con 93 kilos de 
Arranque y 115 de Envión en   73 ki-
los de peso corporal. Lo propio hizo 
Rodrigo Hidalgo en la categoría de  61 
kilos, donde se ubicó tercero con 92 
de Arranque y 125 de Envión. Mien-
tras que Matías Morales fue quinto en 
los 81 kilos de peso corporal juvenil, 
con 95 kilos de Arranque y 126 kilos 
de Envión. 

Rendimiento que dejó satisfecho al 
técnico del Club Manquimávida, Jai-
me Iturra. “Fuimos con cuatro de-
portistas y tres de ellos lograron me-
dalla, así es que fue bastante bueno. 
Nos hemos posicionado en algunas 
categorías aportando medallas a 
nuestra asociación Biobío,  y los alum-
nos ya están a nivel muy competitivo 
nacional”, manifestó. 

“Han ganado experiencia y entre-
namiento al punto que  ya pelean los 
lugares. El próximo año quizás ya no 

En todas partes, a Biobío la  
fuerza siempre la acompaña

seamos cuatro deportistas sino siete 
u ocho  representando a nuestro club 
Manquimávida y a la asociación. 
Agradecido también del apoyo de la 
Municipalidad de Chiguayante que 
nos apoya con los pasajes”, comple-
mentó. 

 
Con la fuerza araucana 

Otros que tuvieron una gran pre-
sentación fueron los pesistas de la 
provincia de Arauco, con la Asocia-
ción de Curanilahue que cosechó tí-
tulos en diferentes divisiones. 

Desde Curanilahue, Alonso Biza-
ma destacó con tres oros (Arranque, 
Envión y Total olímpico) en +109 ki-
los Juvenil, además de un oro en el En-
vión y dos platas (Arranque y Total 
Olímpico) Adulto. 

Por su parte Brandon Morales se 
colgó  tres oros en 109 kilos Adulto, 
mientras que Monserrat Araneda lo-
gró tres platas en la categoría 49 kilos 
Juvenil, lo mismo que Esteban Riffo 
con tres platas en +109 kilos  Juvenil 
mientras Matías Muñoz fue bronce 
en el Envión 81 kilos Juvenil. 

De la misma asociación, Los Ála-
mos brilló con luces propias gracias 

FOTOS: CEDIDAS

Pesistas de 
Curanilahue, Los 
Álamos y 
Chiguayante 
destacaron en el 
torneo hecho en 
Santiago, donde 
consiguieron 
varios títulos en 
las series juvenil 
y adulto. 

al tremendo desempeño de Nataly 
Morales, que sumó dos oros y una 
plata en  55 kilos Juvenil, junto a un 
oro y dos platas en Adulto. En tanto 
que Ángelo Conejero se anotó con 
tres platas en los 61 kilos Juvenil, igual 
que Mauricio Ormeño   en 109 kilos 
Juvenil. 

“Súper positivo, confirmamos una 
vez más el nivel de nuestro equipo 
compuesto por Los Álamos y Curani-
lahue quedándonos con la copa de 
primer lugar por equipos varones ju-
venil y segundos en varones adultos. 
Tenemos muchos desafíos este año, 
pero felices de sortear este de excelen-
te forma. Ahora queda seguir traba-
jando duro para poder meternos en 
competencias internacionales. Como 
siempre agradecer a las municipali-
dades de Los Álamos y Curanilahue, 
que generan las condiciones óptimas 
para desempeñarnos de buena for-
ma; somos muy afortunados en ese 
sentido”, analizó el técnico de la aso-
ciación Curanilahue, Cristopher 
Sanhueza.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CLUB MANQUIMÁVIDA 

DE CHIGUAYANTE tuvo 
otra gran presentación 
en el circuito chileno, con 
gran actuación de los 
hermanos Cares. 
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es la edad límite para jugar 
en Tercera División. Tal 
medida podría dejar sin 
trabajo a muchos futbolistas.

años
23

POLÉMICA EN SEGUNDA Y TERCERA DIVISIÓN

Desde hace un par de años da la 
impresión que crecer y cumplir 
años es un pecado total para los 
futbolistas chilenos. Tanto en Anfa 
(Tercera División A y B) como en la 
Segunda División son cientos los 
deportistas que deben convivir con 
reglamentos que entorpecen sus 
carreras futbolísticas a temprana 
edad.  

En el caso de Tercera División, 
por ejemplo, desde 2022 el torneo 
podrá contar sólo con futbolistas 
hasta los 23 años. Una medida que, 
sin duda, perjudica a muchísimos 
jugadores que abruptamente se van 
a quedar sin trabajo por el simple 
hecho de crecer. “Desde que tengo 
memoria me dedico al fútbol, fui 
uno de los mejores arqueros del año  
pasado, pero estoy a dos semanas de 
quedarme sin equipo”, cuenta el 
portero Javier Contardo, quien con 
Provincial Ranco peleó el ascenso 
hasta la última fecha hace un par de 
semanas. 

El formado en Huachipato dijo 
además que “tengo amigos de otros 
países y esto sólo pasa en Chile. No 
puede ser que pasando los 23 años 
ya no puedas jugar en Tercera y en 
el caso de Segunda, lo mismo con 
26. En Argentina, por ejemplo, hay 
muchas divisiones y en todas está 
lleno de jugadores de hasta 40 años, 
y no pasa nada. Esto es algo ilegal y 
una discriminación al derecho de 
trabajar. En mi caso no tengo hijos 
ni una familia que mantener, pero 
tengo compañeros que sí. Hoy a lo 
único que puedo optar para seguir 
con mi carrera es ir al extranjero, 
pero no todos tienen esa opción”. 

Contardo dio la vuelta larga para 
lograr continuidad en Provincial 
Ranco. Tras formarse en el acero, ser 
citado en un par de ocasiones al 
primer equipo y compartir junto a 
Felipe Núñez, Yerko Urra y Carlos 
Lampe, el arquero pasó por Iberia y 
Fernández Vial antes de ser figura 
en el sur del país. Sin embargo, tan 
sólo por crecer, podría terminar 
muy tempranamente su carrera en 
el fútbol. “El arquero explota como 
a los 27 años y los mejores ejemplos 
son el “Zanahoria” Pérez y Gabriel 
Arias, que a los 30 años llegaron a la 
selección, pero antes tuvieron que 
dar una vuelta larga y ahora juegan 
en equipos grandes. No se puede 
creer lo que pasa acá, y después 
buscan que a los equipos chilenos 
les vaya bien en la Libertadores, 
Sudamericana y casi que ganemos 
otra vez la Copa América. Por este 
tipo de medidas no hay recambio”, 
asegura el portero. 

 
Similar realidad 

En el caso de Segunda División, 
hoy los clubes pueden contratar a 
cuatro jugadores libres de edad más 
un extranjero. El restante plantel 

“Como dijo 
Maradona, 
nos están 
cortando las 
piernas”
Gonzalo Mosquera y Javier Contardo 
desmenuzan las tristes consecuencias 
del actual reglamento, que castiga a los 
futbolistas por cumplir años y crecer. 
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estará conformado por jugadores 
Sub 25. Aquello lógicamente tiene 
complicado a muchos jugadores 
que hoy no tienen club. Uno de ellos, 
por ejemplo, es Gonzalo Mosquera.  

El ex Deportes Concepción está 
entrenando en el Sifup a la espera de 
que todo se resuelva, idealmente, en 
las próximas horas. “Hay un par de 
equipos que me han llamado, pero 
todo depende de si se modifican los 
reglamentos. Ni siquiera tengo otra 
opción, o liberan el tema, o no me 
contrata nadie. Como dijo un día 
Maradona, nos están cortando las 
piernas. Esta división está botada, 
pareciera que a nadie le interesa”, 
dijo el defensa.  

Muy distinto a lo que se pudiese 
pensar, la realidad de los futbolistas 
que compiten en categorías como 
Tercera o Segunda División, dista 
mucho económicamente del buen 
presente que viven deportistas de 
Primera o que disfrutan de jugar en 
el extranjero.  

“En esta división no se gana pla-
ta, al contrario, se pasa hambre. Y 
más aún si tienes familia, es casi un 
pecado jugar en Segunda. Acá no se 
vive del fútbol y nadie gana plata, el 
objetivo es tener un buen año y dar 
el salto a Primera B o Primera. De-
ben ser uno o dos los clubes que 
pagan relativamente bien, aunque 
solamente a un par de jugadores 
de cada plantel. En mi caso, además, 

soy defensa, lo que es peor. Casi 
siempre los cupos libres de edad 
suelen utilizarlos en un “10” o un de-
lantero”, cerró Mosquera. 

Hoy puede ser un día clave, por lo 
menos, para el futuro de los cupos 
libres de edad en Segunda. En un 
Consejo de Presidentes se votará la 
opción de aumentar de cinco a ocho 
las plazas de jugadores. Aquello, sin 
duda, sería un enorme respiro para 
alrededor de 120 jugadores que sólo 
esperan un gesto de flexibilidad 
para poder seguir trabajando en lo 
que siempre han hecho.   

¿Y en Tercera? Al ser amateur, el 
Sifup no puede intervenir ni en la 
Tercera A ni B. Por ahora, cientos de 
jugadores esperan un milagro para 
continuar sus carreras y no quedar 
abruptamente en el camino.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

JAVIER CONTARDO fue 
uno de los mejores 

arqueros en Tercera.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

GONZALO MOSQUERA  
entrena en el Sifup a la 

espera de encontrar club.
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12/24 10/30
LOS ÁNGELES

12/32
SANTIAGO

10/31                    
CHILLÁN12/32

RANCAGUA

12/32
TALCA

11/27
ANGOL

10/24
TEMUCO

10/18
P. MONTT

13/24
JUEVES

13/24
VIERNES

13/23
SÁBADO
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Samuel

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Aníbal Pinto 510

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Redfarma 
• Colón 200 local 6

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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